



Unis à Luxembourg:

ingénieurs et architectes plaident ensemble pour une réforme européenne des marchés publics

Les 15 et 16 mai 2025, des figures de proue du secteur européen de la planification et de la construction se sont retrouvées à Luxembourg pour une conférence placée sous le signe du partenariat entre architectes et ingénieurs en faveur d'une conception résiliente (Architects + Engineers: Partnership for Resilient Design), suivie de l'assemblée générale de l'EFCA. Organisé conjointement par l'EFCA, l'ACE, l'ECEC et l'OAI¹, l'événement a mis à l'honneur la coopération étroite entre les deux professions. La Déclaration de Luxembourg, appel commun à une réforme du droit des marchés publics, ainsi que la remise des Future Leaders Awards, en ont été les points d'orgue.

Ouverture conjointe par les fédérations européennes d'architectes et d'ingénieurs

La conférence s'est ouverte sur une prise de parole conjointe des présidences de l'OAI luxembourgeoise et des trois grandes organisations européennes du secteur: l'ACE, l'EFCA et l'ECEC. Chose inédite jusqu'à ce jour, les associations d'architectes et d'ingénieurs étaient réunies autour d'une même table, avec l'objectif clair de montrer comment une collaboration étroite permet de concevoir des ouvrages résilients. Deux projets emblématiques réalisés à Luxembourg – le Lycée Michel-Rodange et le nouveau siège de la POST, baptisé Helix – ont servi d'exemples concrets pour illustrer le potentiel d'une coopération réussie entre bureaux d'architecture et d'ingénierie. Quelque 300 professionnels de la construction et de la planification, venus de toute l'Europe, ont pris part à la conférence, et parmi eux des représentants de la Commission européenne et du gouvernement luxembourgeois.



Conférence dans la salle du Centre européen de congrès, Place de l'Europe, à Luxembourg

¹ EFCA: European Federation of Engineering Consultancy Associations – Fédération européenne des associations d'ingénieurs-conseils; ACE: Architects' Council of Europe – Conseil des architectes d'Europe; ECEC: European Council of Civil Engineers – Conseil européen des ingénieurs civils; OAI: Ordre des architectes et des ingénieurs-conseils (Luxembourg)

«La déclaration de Luxembourg appelle l'Union européenne à repenser et à réformer en profondeur le système de passation des marchés publics – en faveur d'une qualité accrue et d'une stimulation de l'innovation dans le secteur de la construction.»

Une alliance placée sous le signe du leadership féminin

Au-delà de l'appel à une coopération plus interdisciplinaire, la rencontre a mis en lumière la montée en puissance des femmes aux postes de direction dans le secteur européen de la planification et de la construction. Pour la première fois, les quatre associations organisatrices sont toutes présidées par des femmes. De plus, tant l'EFCA que la FIDIC² affichent un leadership féminin à la fois au niveau de la présidence et de la direction générale.



Direction EFCA/FIDIC (de gauche à droite): Sue Arundale (directrice de l'EFCA), Inés Ferguson (présidente de l'EFCA), Catherine Karakatsanis (présidente de la FIDIC), Susanna Zammataro (directrice de la FIDIC depuis mai 2025)

Susanna Zammataro, nouvelle directrice générale de la FIDIC, a assisté à la conférence ainsi qu'à l'assemblée générale de l'EFCA. D'autres membres du comité exécutif de la FIDIC étaient également présents, dans la perspective des prochaines élections prévues en septembre, auxquelles plusieurs membres de l'EFCA ont d'ores et déjà manifesté leur intérêt.

Déclaration de Luxembourg: quatre exigences clés adressées à l'Union européenne

Un autre point fort a porté sur les marchés publics. Les participants ont discuté des exigences spécifiques liées aux prestations de planification et formulé des recommandations concrètes en vue de la révision de la directive européenne sur les marchés publics, dans le but d'améliorer les aspects qualitatifs dans les processus de planification. C'est dans ce contexte que les quatre associations ont publié une prise de position commune: la Déclaration de Luxembourg. Ce texte appelle l'Union européenne à repenser et à réformer en profondeur le système de passation des marchés publics – en faveur d'une qualité accrue et d'une stimulation de l'innovation dans le secteur de la construction.

Les principales revendications formulées dans cette déclaration sont les suivantes:

- renforcer le marché intérieur à travers des règles de passation harmonisées, allant au-delà du seul critère du prix le plus bas;
- mieux reconnaître la spécificité des prestations intellectuelles;
- garantir des procédures d'adjudication centrées sur la qualité et la nouveauté;
- faciliter l'accès aux marchés publics pour les petites et moyennes entreprises ainsi que les nouveaux entrants.

Ces revendications en faveur d'une réforme de la directive européenne sur les marchés publics rappellent fortement les objectifs définis lors de la révision du droit suisse des marchés publics, entamée il y a cinq ans et dont la mise en œuvre est toujours en cours.

Assemblée générale de l'EFCA: des décisions tournées vers l'avenir

La deuxième journée était consacrée à l'assemblée générale de l'EFCA. Les membres ont reconduit Inés Ferguson (Espagne) pour un second mandat à la présidence, à compter de 2026. Despina Kallidromitou (Grèce) a elle aussi été réélue en tant que directrice. Deux nouveaux membres ont rejoint le conseil d'administration, en les personnes de Sébastien Pailhès (France) et de Francesca Federzoni (Italie).

Future Leaders Awards: l'innovation portée par la relève

La conférence a été l'occasion de remettre les Future Leaders Awards de l'EFCA, un prix destiné à valoriser les jeunes talents de l'ingénierie à l'échelle européenne. La distinction principale a été attribuée à Anders Reinertsen Liaøy (Norvège) pour un projet visant à réduire les émissions de CO₂ dans le secteur du bâtiment. Dans la catégorie Digital & New Technologies, Simona Corrado (Italie) a été primée pour un système d'alerte aux fuites basé sur l'intelligence artificielle, destiné à l'approvisionnement en eau potable. Mara Franchi (Italie) a remporté quant à elle la catégorie Impact on Climate & Biodiversity grâce à un projet ambitieux de renaturation à grande échelle. Enfin, Cian Long (Irlande) a été récompensé dans la catégorie Excellence in Engineering pour son rôle de direction dans la construction du plus long pont segmentaire d'Europe.

Ces initiatives inspirantes témoignent de la contribution décisive de la jeune génération d'ingénieurs face aux grands défis contemporains, par l'excellence technique, la créativité et une pensée résolument interdisciplinaire. La remise des Future Leaders Awards a conclu, sur une note des plus positives, ces deux journées intenses à Luxembourg.



Lauréats des Future Leaders Awards:
Mara Franchi, Simona Corrado et
Anders Reinertsen Liaøy, lauréat principal